
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MARTES 20 DE NOVIEMBRE DE 1810.

S. Felix de Valois.

CORTES.

Continuacion de las sesiones.

Dia 4 Se comenzó la sesion manifestando estar hecho el reglamento para el congreso. Se iba á leer quando un diputado tomó la palabra para hacer una advertencia que creia necesaria en aquel momento.

Dixo que se presentaba como gramático español pues era indispensable al legislador fixar la significacion de las palabras para la claridad é inteligencia de las leyes. Recordó las funestas conseqüencias que muchas veces se han seguido de no usar de las voces propias tanto en las leyes como en los tratados. &c. En seguida se leyó el reglamento. Con motivo de que en este se hacia mencion de una Imprenta de Cortes, dixo el Sr. D. José Mexía, oficial de la contaduría general de Indias y diputado suplente por Sta. Fe la necesidad que las Cortes tenían de una imprenta, pues de otra manera se exponian á que periódicos particulares publicasen los dichos y hechos de los diputados y determinaciones del congreso con poco decoro y alguna vez con poca exáctitud. En prueba de ello presentó el Conciso número XVIII y baxo la salvaguardia de que conocia la intencion de sus editores beneméritos (1) leyó desde la línea 29 de la página 1 hasta la línea 23 de la página 2 ob-

(1) Estos contestaron perfectamente á todo.

servando que se faltaba al decoro en no poner *el Sr.* ántes del apellido quando se nombraba á un diputado en Cortes, y á la exáctitud en llamar vicesecretario al secretario; vocal de Lima al mismo Sr. D. José Mexia, que es suplente por Sta. Fe y en decir dicho conciso que dicho Sr. Mexia *instó luego, que estos decretos fueron leídos dos veces para que se votasen al instante sin mas discusion. Semejante empeño no podia menos de encontrar fuertes opositores. &c.*

Añadió dicho Sr. Mexia que este periódico habia publicado tambien algunas expresiones que por desgracia se habian proferido; que mejor estarian ignoradas.

Se continuarán.

NOTICIAS.

Madrid 15 octubre.

D. Pedro Cifuentes, de quien se dixo que habia sido privado del sueldo y empleo de tesorero general, ha quedado de subalterno del nuevo director del tesoro público Mr. Faipoult. Este se niega á pagar los empleados y dice, que ya ha llegado el caso de que sientan la miseria, como la está sintiendo toda la tropa. Sin embargo, posteriormente se ha dexado ablandar, y se ha pagado por la tesorería, á cuenta de las ocho mesadas que se deben generalmente á todos los tribunales, 15 duros á cada uno de los jueces de la junta suprema de negocios civiles (*equivalente al consejo de Castilla*) y 8 duros á los individuos del tribunal criminal (*Alcaldes de Corte*). Para ocurrir á esta clase de apuros, han excogitado crear una especie de *asignados*, ó cédulas destinadas á pagar sueldos; pero no se podrá obligar á nadie á recibirlas y solo tendrán curso forzado para la compra de *bienes nacionales*.

El 21 del pasado entraron varios carros de heridos de la Mancha. El mismo dia se acercó una partida española de 500 caballos á Torrejon y al puente de Viveros. Con este motivo salieron á la noche por la puerta de Alcalá 300 caballos y 200 infantes; y al dia siguiente salieron con igual objeto mas tropas. No se enviaron juramentados por temor de la desercion. Entre estos últimos y los soldados franceses reyna poca armonía y ha habido algunas muertes en la calle de S.

Anton, á donde los franceses han ido varias veces á insultar la guardia, de suerte que ha sido menester reforzarla.

Para acabar de profanar el templo de la Victoria celebraron en él el 23 una funcion de volatines.

Los heridos que entraron el 22 en 28 carros fueron al seminario de nobles, que es el hospital de la guardia real.

El 24 llegó una partida de patriotas hasta cerca de la puerta de Toledo; y otra quitó los caballos y las armas á un oficial mas acá de la Alameda.

El 26 se intimó al comercio y hacendados de Madrid que aprontasen dentro de tercero día 10 millones de reales; y se mandó que la provincia de Madrid contribuyese con otro tanto. Todavía no se ha verificado ni lo uno ni lo otro; pero como cada día es mayor la falta de numerario, estrechan infinito para que se realice la contribucion de la capital y aseguran que estará cobrada en toda la semana.

En la orden del día 27 se participó falsamente á la guarnicion, que el mariscal Mortier habia derrotado á Ballesteros y Copons, y asimismo al Marques de la Romana: que este habia perdido 20 muertos, 400 prisioneros y parte de la artillería; que entre los muertos se contaban muchos ingleses, y que tanto estos como los españoles iban fugitivos á Cadiz. El día siguiente estuvo ya impresa dicha orden; pero no se atrevieron á publicarla, á la cuenta porque era confesar la existencia de un ejército que han negado muchas veces y que han procurado por todos los medios imaginables ignore el público.

Alenquer 7 de octubre.

Carta de un oficial español que sigue el quartel general del ejército aliado y escribe á Cadiz.

»Estarán vms. con mucho cuidado al vernos tan cerca de Lisboa. Que no lo tengan, y pronto se verá la sabiduría del plan de Milord VVellington. Massena ignora absolutamente nuestra fuerza que pasará con mucho de 700 hombres, luego que se reuna (*ya se ha reunido*) el Marques de la Romana. Nuestra posicion está fortificada con 400 cañones, sin contar los 100 del ejército, y el enemigo quedó muy debilitado con la accion de Bussaco y posteriores física y moralmente. Lo primero

por que su pérdida en solo aquella pasa de 70 hombres, y lo segundo por que han cobrado respeto á sus enemigos. No ha sido para menos la leccion. Perder en media hora 70 hombres, 4 generales heridos, uno muerto y otro prisionero; 4 coroneles muertos, 5 prisioneros; mas de 200 oficiales fuera de combate; 43 de ellos con 400 soldados prisioneros; son cosas de marca mayor. *Accion mas caliente no se ha visto jamas*, dicen los oficiales franceses prisioneros. A mi lado fueron heridos 3 edecanes del general en jefe. Tres oficiales franceses cogidos el 5 que estuvieron alojados conmigo, me dixeron habian sido hechos prisioneros por haberse arrojado á morir entre los ingleses viendo huir á 4 esquadrones suyos de dos de aquella nacion, y que ni por ruegos, ni amenazas, ni cuchilladas queria los soldados franceses volver la cara á sus contrarios. Los continuos aguaceros de estos dias han estorbado las operaciones en grande y han contribuido á empeorar la situacion de Massena.

Oporto 10 de noviembre.

El 5 Bacellar cogió un postillon enviado por Massena á España pidiendo socorros, y grandes, pues sino estaba perdido. Este postillon fué cogido en Lamego.

Se espera para Massena un refuerzo procedente de España con 40 hombres de infantería escoltando un comboy de víveres y municiones de guerra; pero ya se han tomado por nuestro gobierno las precauciones necesarias para recibirlos.

Los franceses existen ahora en el centro de los Carballos y Candieyros; y por la parte del Tajo en Santaren y Abrantes.

Han llegado á Lisboa recientemente 20 hombres mas de tropas inglesas.

Estas noticias las recibió de oficio el Gobernador de esta ciudad de Oporto y las comunicó para gobierno de todos.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

[Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de este Reyno.